

# Le Saurelois

Bulletin de la Société historique Pierre-de-Saurel Inc.

Vol. 23, numéro 3

Octobre-novembre-décembre 1996

## NOS MEILLEURS VOEUX POUR L'ANNÉE 1997

La Société historique désire offrir à tous ses membres ses meilleurs voeux pour cette nouvelle année 1997: santé, bonheur, prospérité et bien sûr la passion toujours renouvelée de l'histoire!

### À L'INTÉRIEUR...

Bilan de 1996.....	1
Comptes-rendus des réunions du C.A.....	2
La cérémonie de l'agrément.	3
Donnez de vos nouvelles.....	9
Ce qu'ils ont dit sur notre région.....	9
Éphémérides.....	9
Les conférences de cet automne.....	10
Nouvelles en bref.....	10
La Société sur la route.....	10
Des nouvelles de Christian et Mélanie.....	11
À lire au coin du feu.....	12
À voir cet hiver.....	12

Le bilan de 1996 est fort positif pour la Société historique: le nouveau Conseil d'administration élu en avril a inauguré une ère de changements qui ont insufflé une nouvelle vigueur à la Société. Mentionnons entre autres la reprise des conférences (et avec quel succès!); la reprise des bulletins d'informations; l'informatisation de la comptabilité; la participation active à la vie culturelle régionale et québécoise par le biais de réunions fréquentes avec les divers organismes historiques, les Archives nationales du Québec et la Table de coordination des archives privées de la Montérégie; une nouvelle politique d'acquisition et de diffusion pour répondre à des critères professionnels.

Mais surtout, 1996 représente pour la Société historique l'année de l'agrément, en date du 1er août. Notre organisme fait maintenant partie du réseau des partenaires professionnels québécois pour la sauvegarde du patrimoine historique. 1996 fut donc une année pleine de progrès pour la Société et 1997 s'annonce tout aussi prometteuse.

## NOUVEAUX HORAIRES

La Société historique est maintenant ouverte tous les jours de la semaine de midi à 17h00.

## COMPTES-RENDUS DES RÉUNIONS DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

### Réunion du 6 septembre 1996

- confirmation de l'agrément et de l'implication obligatoire d'engager un archiviste à temps plein
- projet pour de nouvelles heures d'ouverture
- préparation en cours du plan triennal d'acquisition, de traitement et de diffusion
- résolution d'envoyer une lettre d'appui à la municipalité de Ste-Anne-de-Sorel pour la sauvegarde du Musée Germaine Guèvremont
- résolution de la tenue d'un cours sur l'histoire du Québec et de Sorel, offert aux membres et qui aura lieu dans les locaux de la Société historique
- résolution sur la reconnaissance que doivent faire les chercheurs lorsqu'ils font des publications, à l'effet de mentionner dans leurs sources les archives de la Société.

### Réunion du 11 octobre 1996

- le plan triennal a été déposé dans les délais prévus
- les livres de la Société ont été vérifiés par M. Jacques Bibeau, comptable agréé
- prévision de l'achat d'un ordinateur
- confirmation de la tenue de deux conférences en octobre et en novembre
- projet de la cérémonie de l'agrément pour le 21 octobre.

### Réunion du 16 décembre 1996

- réception le jour même de la lettre de Madame Louise Beaudoin au sujet du plan triennal et de l'aide demandée
- cooptation d'un nouvel administrateur au Conseil d'administration, Monsieur Richard Lettre, en remplacement de Monsieur Martin Verrier, qui a démissionné de son poste de secrétaire
- présentation des états financiers informatisés par Monsieur Lettre
- choix d'un ordinateur après étude de marché réalisée dans la région
- prévision de la formation de comités.

---

### SOCIÉTÉ HISTORIQUE PIERRE-DE-SAUREL INC.

6, rue Saint-Pierre  
Sorel (Québec) J3P 3S2  
Tél.: (514) 780-5739 Fax: (514) 780-5734

**Rédacteurs:** Catherine Objois-Riopel et Robert G. Jones

---

## LA CÉRÉMONIE DE L'AGRÈMENT 21 OCTOBRE 1996

C'est dans les locaux de la Société historique, qu'eut lieu, le 21 octobre 1996, à 17h00, la cérémonie publique de l'agrément du service d'archives privées de la Société historique Pierre-de-Saurel Inc..

Rappelons que cet agrément, accompagné d'une subvention annuelle importante, est la reconnaissance officielle du service d'archives par le Ministère de la Culture et des Communications. À ce titre, le service devient un partenaire professionnel des Archives nationales du Québec pour la sauvegarde du patrimoine archivistique; l'agrément lui confère donc un caractère professionnel et par là-même, accroît son prestige, sa crédibilité et son pouvoir dans le milieu historique et archivistique régional, mais aussi ailleurs au Québec et au Canada.

La cérémonie fut tenue sous la présidence d'honneur de l'honorable Sylvain Simard, député de la circonscription électorale de Richelieu et Ministre des Relations internationales et de la Francophonie, qui agissait également comme représentant de Madame Louise Beaudoin, Ministre de la Culture et des Communications.

Dans la salle de la Société historique, décorée des drapeaux des trois peuples fondateurs, de la Ville de Sorel, du Québec et du Canada, une centaine d'invités prirent place.

Mentionnons en particulier, outre l'honorable Sylvain Simard, Monsieur Fernand Pagé, représentant de Monsieur Louis Plamondon, député fédéral de la circonscription Richelieu-Yamaska; Monsieur O'Bomsawin, chef des Abénaquis d'Odanak; Monsieur Marcel Gauthier, maire de la ville de Sorel ainsi que plusieurs conseillers municipaux; Madame Marie Bouchard, maire de la ville de Saint-Ours; Monsieur Émile Parent, maire de la ville de Tracy; Monsieur Georges Tétreault, maire de la ville de Contrecoeur; Madame Réjeanne Salvail, maire de la ville de Ste-Anne-de-Sorel; Madame Lucille Vachon, responsable des régions aux Archives nationales du Québec à Montréal; Monsieur Gaston St-Hilaire, responsable de la Montérégie aux Archives nationales du Québec; Monsieur Gilles Boileau, président de la Fédération des sociétés d'histoire du Québec; Monsieur Simon Grondin, président de la Corporation soreloise du patrimoine régional; Monsieur Marc Mineau, directeur général du Centre d'interprétation du patrimoine sorelois; Monsieur Mario Letendre, coordonnateur de la Maison des gouverneurs; Monsieur Onil Perrier, de la Maison des Patriotes de St-Denis; Messieurs L'Heureux et Légaré, de la Société d'histoire de la Prairie de la Madeleine; Monsieur Richard St-Pierre, responsable du patrimoine au Ministère de la Culture et des Communications; et bien sûr les membres de la Société historique, parmi lesquels il faut mentionner ceux qui dans le passé ont consacré leurs efforts à la Société, en particulier Monsieur et Madame Liessens et Monsieur Gaudreau, directeur général du Cégep de Sorel-Tracy, qui fut l'un des trois membres fondateurs de la Société en 1973.

La soirée fut animée par la vice-présidente de la Société historique, Madame Catherine Objois-Riopel.

L'assemblée présente eut le plaisir d'entendre quatre discours successifs. Celui de Madame Lucille Vachon porta essentiellement sur la signification professionnelle de l'agrément pour notre organisme, en ce qui concerne la sauvegarde et la diffusion du patrimoine archivistique de la Montérégie. Monsieur Marcel Gauthier souligna l'importance de l'agrément en particulier en rapport avec l'une des maximes de la Ville de Sorel: "valoriser son héritage". Monsieur Robert Jones, président du Conseil d'administration de la Société rappela quant à lui le chemin parcouru depuis la fondation d'une première société en

1936 et insista particulièrement sur le rôle désormais officiellement dévolu à la Société de sauvegarder la mémoire collective du Bas-Richelieu, par l'acquisition, la conservation et la diffusion des archives régionales.

Enfin, l'honorable Sylvain Simard souligna que la S.H.P.S. Inc. fut le seul centre d'archives agréé cette année et que cette reconnaissance lui apportera outre le soutien financier du Ministère de la Culture et des Communications, l'élan nécessaire pour accroître son champ de spécialisation archivistique. Le ministre conclut son discours en remettant officiellement le certificat d'agrément à Monsieur Robert Jones, sous les applaudissements de l'assemblée.

Un vin d'honneur fut ensuite servi dans le hall de la Corporation soreloise du patrimoine régional, prêté pour l'occasion grâce à son aimable collaboration.

Les invités purent ainsi converser longuement, de manière animée et fructueuse; la soirée de l'agrément a donc été non seulement mémorable pour la Société historique mais également appréciée de tous. Bref, ce fut un franc succès et nous voulons remercier ici tous ceux qui étaient présents et qui, par là-même, en ont fait une éclatante réussite.

**TEXTE INTÉGRAL DES DISCOURS PRONONCÉS  
LORS DE LA CÉRÉMONIE DE L'AGRÉMENT  
21 OCTOBRE 1996**

Discours de présentation

\*\*\* Mot de bienvenue \*\*\*

Monsieur le Ministre,  
Chef des Abénaquis d'Odanak,  
Mesdames et messieurs les maires,  
Invités d'honneur,  
Chers membres,

Mon nom est Catherine Objois-Riopel et en tant que vice-présidente du Conseil d'administration de la Société historique Pierre-de-Saurel Inc., c'est avec un grand plaisir que je vous souhaite la bienvenue dans nos locaux pour célébrer ensemble la remise de notre agrément.

Présentation de Madame Lucille Vachon.

Sans plus tarder, je vous présente Madame Lucille Vachon, responsable des régions aux Archives nationales du Québec à Montréal, qui a su piloter avec succès le dossier de l'agrément de la Société historique.

Discours de Madame Lucille Vachon:

Monsieur le Président de la Société historique Pierre-de-Saurel, Robert Jones  
Monsieur le Ministre et député de la circonscription électorale de Richelieu, Sylvain Simard  
Monsieur le Député fédéral de la circonscription Richelieu-Yamaska, Louis Plamondon  
Monsieur le Maire de Sorel, Marcel Gauthier

Mesdames, Messieurs

Permettez-moi d'excuser l'absence du conservateur des Archives nationales du Québec, M. Robert Garon retenu à Québec par ses obligations professionnelles mais qui m'a demandé de le représenter pour cette remise officielle du certificat d'agrément à la Société historique Pierre-de-Saurel.

En 1990, le Gouvernement du Québec adoptait la politique sur les archives privées afin de reconnaître les organismes qui auront démontré leur compétence pour conserver leurs archives et pour les mettre en valeur. Cette politique poursuit quatre objectifs:

D'abord favoriser le développement d'une conscience collective à l'égard des archives privées.

En d'autres termes, les Archives nationales du Québec veulent susciter un intérêt dans chacune des régions du Québec pour la conservation et l'utilisation des archives. Nous souhaitons que les gens du milieu, avec l'appui du Ministère de la Culture et des Communications soient en mesure d'identifier, de traiter, de conserver, de diffuser et de rendre accessible à tous les archives constituant notre mémoire collective.

Le deuxième objectif est d'assurer la conservation au Québec, des archives privées significatives qui sont nécessaires à la compréhension de l'histoire de notre société.

Par le troisième objectif, les Archives nationales du Québec veulent encourager une plus grande utilisation et une plus grande accessibilité des archives.

Pour que les archives soient davantage connues et utilisées par un plus grand nombre de citoyens et de chercheurs, nous sommes convaincus que les archives doivent être conservées là où elles ont été produites.

Le quatrième objectif consiste à assurer la stabilité et le développement harmonieux des services à la population dans le secteur des archives.

Les Archives nationales du Québec ont établi des normes qui définissent le caractère professionnel d'un service d'archives.

L'agrément est donc, la reconnaissance officielle que les services d'archives privées sont des partenaires indispensables dans la gestion des archives au Québec. L'agrément garantit à la population, que ces normes soient respectées en ce qui a trait à la qualité et à la quantité des archives conservées, à la compétence du personnel, aux bonnes conditions de conservation et de consultation des archives et à un équipement adéquat servant aux chercheurs.

Mentionnons également que l'agrément permet aux services qui ont obtenu cette reconnaissance, de conclure avec l'approbation du conservateur des Archives nationales du Québec, des ententes avec les organismes publics pour prendre charge de leurs archives.

Par la cérémonie d'aujourd'hui, la ministre de la Culture et des Communications, Madame Louise Beaudoin, reconnaît la Société historique Pierre-de-Saurel comme service professionnel d'archives au même titre que les centres d'archives privées agréés du Séminaire de Saint-Hyacinthe et de la Société historique de Shefford. Nous sommes convaincus que ces organismes travailleront dans le même sens à la sauvegarde et la diffusion du patrimoine archivistique de la Montérégie.

#### Présentation de Marcel Gauthier.

Je vous remercie Madame Vachon. Maintenant j'aimerais vous présenter celui qui depuis 13 ans préside aux destinées des Sorelois, en soulignant que la Ville de Sorel a

toujours été le principal partenaire financier de la Société historique.

Mesdames et messieurs, j'ai donc le plaisir de laisser la parole à Monsieur Marcel Gauthier, maire de la Ville de Sorel.

Discours de Monsieur Marcel Gauthier.

Monsieur le Ministre,  
Monsieur le Député fédéral,  
Monsieur le Préfet de la MRC,  
Collègues, Maires et Mairesse,  
Conseillères et conseillers municipaux,  
Monsieur le Conservateur,  
Monsieur le Président de la Société historique,  
Chers invités,

Je suis très heureux de pouvoir laisser de côté pour quelques heures le brouhaha d'une campagne électorale que je n'attendais pas mais que j'entreprends avec détermination et confiance. Comme ma longévité comme Maire de Sorel est en voie de devenir historique, j'ose croire que ceux d'entre vous qui s'intéressent à l'histoire, s'intéresseront aussi à ma candidature.

Permettez-moi de souhaiter la bienvenue particulière à des représentants de nos MRC voisines; celle de Lajemmerais et celle de Nicolet-Yamaska et souligner en même temps avec une certaine satisfaction que les choses historiques et archivistiques ont des frontières beaucoup plus larges que celles qui touchent à la chose politique et territoriale.

La cérémonie à laquelle nous assistons aujourd'hui est sans doute très significative pour notre Société historique puisqu'elle se voit décernée, en quelque sorte, ses lettres de noblesse. Même si la Ville de Sorel a apporté à la Société historique Pierre-de-Saurel un soutien technique et financier pendant de nombreuses années, je pense que le mérite de recevoir aujourd'hui son "agrément" vient surtout du travail acharné de ses fondateurs, ses administrateurs et ses membres. C'est d'ailleurs cette ardeur qui leur a valu d'élire domicile dans ce magnifique centre dressé en hommage à notre patrimoine.

Le fait que la Société historique Pierre-de-Saurel soit l'une des trois sociétés d'histoire à être agréée en Montérégie vient confirmer l'importance que nous attachons à notre patrimoine et vient aussi donner tout son sens à une des composantes de la mission que s'est donnée la Ville de Sorel qui est de "valoriser son héritage".

C'est donc avec beaucoup de fierté que j'accueille cette nouvelle de la bouche même du conservateur des Archives nationales du Québec M. Garon, à qui je souhaite la bienvenue chez nous et que je remercie pour ses interventions dans le processus qui a conduit aux résultats que l'on connaît.

Je veux également remercier et féliciter M. Robert Jones, le président de la Société historique Pierre-de-Saurel et ses collègues du Conseil d'administration qui dès leur arrivée en poste, au mois d'avril dernier, se sont fixés comme objectif d'obtenir l'agrément qui confère finalement à notre Société historique le statut professionnel dont elle rêvait depuis longtemps.

Enfin, merci à notre député ministre, M. Sylvain Simard qui, par l'entremise de son cabinet, a permis de franchir plus allègrement les diverses étapes d'un long processus.

Je pense que la région tout entière doit se réjouir de cette nouvelle qui vient de longs efforts et un nouveau départ axé sur l'excellence.

Présentation de Monsieur Robert Jones.

Merci beaucoup Monsieur le Maire.

Et maintenant chers invités, j'aimerais vous présenter celui qui depuis avril dernier préside aux destinées de la Société historique, Monsieur Robert Jones, président du Conseil d'administration.

À l'instar de Jacques Cartier remontant le Saint-Laurent en 1535 à la recherche de Hochelaga, le président a pris avec brio la direction de notre vaisseau et il le pilote depuis avec toutes les capacités et tous les talents d'un grand capitaine.

Il a consacré beaucoup d'énergie, de dynamisme et de détermination à la Société historique en y apportant de nombreux changements positifs et nécessaires. Dès le début de sa présidence, il a fait de l'agrément un dossier prioritaire. C'est pourquoi aujourd'hui on peut affirmer sans se tromper qu'il récolte le fruit de son travail.

Mesdames et messieurs, j'ai donc le grand plaisir de vous présenter le président du Conseil d'administration de la Société historique Pierre-de-Saurel, Monsieur Robert Jones.

Discours de Monsieur Robert Jones:

Monsieur le Ministre,  
Mesdames et messieurs les Maires,  
Grand chef,  
Distingués invités et  
Membres de la Société,

Merci Monsieur le Maire pour votre collaboration. Aujourd'hui la Société historique entre dans le réseau des Archives nationales du Québec reconnu comme un partenaire professionnel oeuvrant dans le domaine des archives privées.

C'est le début d'une nouvelle phase dans l'évolution de la Société au sein de la vie quotidienne de la région du Bas-Richelieu. C'est en 1936 qu'un groupe de citoyens a décidé de faire valoir le patrimoine régional avec la création d'une Société d'histoire à Sorel. Sa vie fut courte car cette organisation semble avoir disparu au cours des bouleversements survenus dans la vie des Sorelois à la suite de la déclaration de la deuxième Guerre Mondiale.

La présente Société fut incorporée en 1973, d'ailleurs je mentionne la présence ici cet après-midi de Monsieur Roland Gaudreau, président fondateur de la Société historique Pierre-de-Saurel. Je lui rends hommage pour son initiative! Je reconnais aussi le travail des bénévoles et leur temps consacré au bon fonctionnement de la Société depuis les vingt dernières années.

Désormais, avec un service agréé d'archives privées, nous serons en mesure de développer davantage la mémoire collective du Bas-Richelieu par l'acquisition et la conservation des archives des notables, des entreprises et des industries de la région.

Pour démontrer l'importance de cette mémoire collective, rappelons-nous que deux grandes entreprises de la région n'existent plus aujourd'hui que dans la mémoire des anciens employés et aux archives de la Société.

Il faut également reconnaître la nécessité de rendre accessible aux chercheurs le contenu de nos archives et de promouvoir la diffusion des informations patrimoniales par le biais des technologies de l'informatique. Comme partenaire professionnel des Archives nationales du Québec tout devient possible.

Par l'entremise du plan triennal déposé aux Archives nationales, la Société historique Pierre-de-Saurel se prépare à entrer dans le troisième millénaire. Pour ce faire, la Société compte sur ses partenaires traditionnels afin de rester le gardien vigilant de la mémoire collective du Bas-Richelieu.

Merci pour votre présence ici cet après-midi. Nous sommes encouragés par votre appui.

Présentation du Député-ministre Sylvain Simard:

À présent, je suis fier de laisser la parole à notre député à l'Assemblée nationale du Québec, Ministre des Relations internationales et de la Francophonie, l'Honorable Sylvain Simard qui a bien voulu honorer de sa présence notre cérémonie.

Discours de l'Honorable Sylvain Simard:

## COMMUNIQUÉ

LA SOCIÉTÉ HISTORIQUE PIERRE-DE-SAUREL REÇOIT SON AGRÈMENT PAR LES ARCHIVES NATIONALES.

**“UNE RECONNAISSANCE EXTRAORDINAIRE POUR NOTRE HISTOIRE, UN OUTIL ADDITIONNEL POUR LA PROMOTION DE NOTRE PATRIMOINE”  
SYLVAIN SIMARD**

Sorel, le 21 octobre 1996 - Le député de Richelieu, ministre des Relations internationales, est fier d'annoncer au nom de la ministre de la Culture, madame Louise Beaudoin, que la Société historique Pierre-de-Saurel est maintenant un centre d'archives agréé par le ministère de la Culture et des Communications. Cette reconnaissance permettra donc à l'organisme d'être soutenu par une subvention annuelle de 20 000\$.

Pour le député de Richelieu, Sylvain Simard, “cette annonce est d'autant plus importante que la Société historique Pierre-de-Saurel est le seul centre d'archives qui cette année se voit reconnaître. Cet agrément permettra enfin à la Société de devenir un véritable partenaire professionnel des Archives nationales du Québec pour la sauvegarde de notre patrimoine archivistique.”

D'autre part, Sylvain Simard salue la ténacité et l'acharnement de l'organisme qui depuis toujours, sans budget de fonctionnement a pris un soin jaloux à conserver notre patrimoine régional. Cette annonce permettra au centre d'archives de concentrer ses efforts de consolidations dans son champs de spécialisation que sont les archives industrielles.

En conclusion, le député-ministre de Richelieu entrevoit l'avenir de la Société historique Pierre-de-Saurel avec confiance du fait que son déménagement au Centre d'interprétation du patrimoine de Sorel lui permet déjà d'améliorer son service auprès de la clientèle et améliore grandement la qualité d'entreposage des fonds d'archives et l'agrément ne peut, et ne pourra, que sécuriser les fonds d'archives privés à leur remettre leurs précieux trésors.

## DONNEZ DE VOS NOUVELLES

### Nouvelles des membres

*Une chronique sociale à votre service!*

Bienvenue aux nouveaux membres:

Luc Bertrand, Société historique et culturelle de St-Antoine-sur-Richelieu,  
Diane Renaud, Jean-Jacques Lachapelle, Paul St-Germain,  
Yvon Rondeau et Jocelyne Rioux, Lucille Mercier Bélanger,  
Suzanne Letendre, Jeanne-Paule Champagne, Linda M. Burnett,  
Patrick Péloquin, Suzanne Parmentier Tétreault.

Nous déplorons le décès de M. Lucien Lefrançois  
qui était membre de la Société depuis 1980.

## CE QU'ILS ONT DIT SUR NOTRE RÉGION

“Sorelle est située à l’embouchure d’une rivière du même nom qui tire ses eaux du lac Champlain et les décharge dans le fleuve St-Laurent... Le plan sur lequel elle a été tracée est vaste et régulier avec des rues larges et une superbe place au milieu... C’est la seule ville entre Montréal et Québec où la langue anglaise soit la langue dominante. Les habitants sont en grande partie des loyalistes des États-Unis qui se sont réfugiés au Canada. Leur plus grand commerce est la construction des bateaux.” (Isaac Weld, voyageur, 1795).

## ÉPHÉMÉRIDES

Cela s’est passé un 16 décembre... 1942: Un incendie détruisit une partie importante du quartier commercial de Sorel. Le feu, qui avait pris naissance dans le magasin Charles Arpin ravagea les édifices Arpin, Matton et Richelieu, qui abritaient de nombreux commerces, rue du Roi.

## LES CONFÉRENCES DE CET AUTOMNE: UN SUCCÈS!

Menée de main de maître par Madame Pierrette Salvail Quessy, administratrice de la Société, la reprise des conférences a connu un vif succès. Plus de quatre-vingt personnes ont assisté à la conférence de Monsieur Yvan Lamonde, le 24 octobre 1996 et plus de cinquante ont écouté avec attention le juge Paul Bélanger leur parler avec humour de la vie judiciaire soreloise, le 27 novembre. Un grand merci à nos conférenciers et à vous tous qui par votre présence, avez fait le succès de ces soirées! Merci également à Monsieur Marc Mineau qui nous a aimablement prêté le hall du Centre d'interprétation du patrimoine pour la tenue de ces conférences.

### NOUVELLES EN BREF

- Vous pouvez maintenant consulter à la Société une vingtaine de plans de Sorel, depuis le tout premier représentant le fort de 1665 jusqu'au 19ième siècle (1868). Ces copies ont été acquises auprès des Archives nationales du Canada, à Ottawa.
- Veuillez noter qu'un service agréé d'archives privées n'est pas une bibliothèque: dorénavant, les documents quelqu'ils soient doivent être consultés sur place car il n'y a pas de prêt. Vous comprendrez aisément qu'il s'agit ici d'assurer la sécurité de notre patrimoine archivistique.
- Deux nouvelles conférences sont prévues pour 1997: le 6 février à 19h30, Monsieur Marc Piché, enseignant et passionné d'histoire maritime, nous parlera de bateaux; et à la fin du mois de février, Monsieur André Croteau, chroniqueur à CBF Bonjour viendra nous entretenir de chasse et de pêche. Nous souhaitons vivement que votre présence nombreuse continuera de faire un succès des conférences présentées à la Société.

### LA SOCIÉTÉ "SUR LA ROUTE"

Des membres du Conseil d'administration continuent de participer activement à la vie historique et culturelle de la Montérégie. Ils sont donc allés à:

- **Ottawa**, aux Archives nationales du Canada le 18 octobre pour repérer les archives et les plans disponibles sur Sorel;
- **Tracy**, le 11 novembre: rencontre avec notre député-ministre, l'honorable Sylvain Simard, en tant que représentant du secteur récréo-touristique;
- **Saint-Hyacinthe**, le 30 novembre: journée de formation en archivistique, au Séminaire de St-Hyacinthe, organisée par la Table de coordination des archives privées de la Montérégie.
- **Saint-Hyacinthe**, le 4 décembre: 19ième réunion de la Table de coordination des archives privées de la Montérégie.

## DES NOUVELLES DE CHRISTIAN ET MÉLANIE

### Le service d'archives

#### Les archives:

Nous vous présentons aujourd'hui le fonds Louise-Arnold-Paradis (1877-1968). Ce fonds est contenu dans une boîte, mais il est fort intéressant par son contenu: documents divers sur le magasin de C.O. Paradis, magasin de nouveautés fondé en 1878 qui disparaît vers 1926.

Le fonds comprend des photographies, des manuscrits, des cartes postales, des coupures de journaux, des imprimés.

Il donne donc des renseignements sur la vie d'une famille de commerçants sorelois, surtout dans les années 1918-1925, mais aussi sur l'actualité soreloise, québécoise et familiale canadienne.

Le fonds est facilement consultable par un répertoire numérique simple réalisé en février 1996 par Christian Gariépy et Mélanie Parent.

#### Les livres:

La S.H.P.S. Inc. possède de nombreuses monographies sur l'histoire des municipalités de la région.

- Abbé J.-B. A. Allaire, Histoire de St-Denis;
  - Répertoire des fonds d'archives du Séminaire de St-Hyacinthe;
  - Ovide M. H. Lapalice, Histoire de la seigneurie de Massueville et de la paroisse de St-Aimé;
  - Francis J. Audet, Histoire de Contrecoeur;
  - Album souvenir du 325ième de Contrecoeur;
  - Album souvenir de St-Ours 1987;
  - Abbé A. Couillard-Després, Histoire de la seigneurie de St-Ours.
- \* Mentionnons l'acquisition de "Louis-Antoine Dessaulles, un seigneur libéral et anticlérical" de Yvan Lamonde (Éditions Fides).

#### Les revues:

- Bulletin A.Q.P.I., de l'Association québécoise pour le patrimoine industriel; il paraît quatre fois par année. La Société possède des numéros depuis 1992.
- La Montérégie, un pays en soi... une histoire à tracer; bulletin de liaison publié trois fois par année. La Société possède les numéros depuis 1994.

## À LIRE AU COIN DU FEU

Vient de paraître en librairie:

- J. Lacoursière, Histoire populaire du Québec, tome 2 - 1791-1841 et tome 3 - 1841-1896 (Éditions du Septentrion);
- M. Lessard, Objets anciens du Québec (Éditions de l'Homme);
- P. Camu, Le St-Laurent et les Grands-Lacs au temps de la voile, 1608-1850, Cahiers du Québec, Collection Géographie (Éditions HMH Hurtubise).

## À VOIR CET HIVER

Au Musée d'archéologie et d'histoire de Montréal: "Chypre antique, 8000 ans de civilisation".

Au Musée McCord: "Marguerite Volant: passions, histoire et fiction".

Les Archives nationales du Québec seront relogées dans l'ancien édifice de l'École des hautes études commerciales, au 535 de l'avenue Viger a annoncé le 20 décembre la Ministre de la Culture et des Communications, Madame Louise Beaudoin.

Monsieur C.O. Paradis  
(fonds Louise-Arnold-Paradis)

